



MUSEUM AARGAU

Geschichte am
Schauplatz erleben

Wildegg, 28. Oktober 2020 – Medienmitteilung

Schloss Habsburg – eine internationale Schlösserpartnerschaft und die Aufnahme in die europäische "Via Habsburg"

Das chinesische Schloss Zhangbi in der Provinz Shanxi und das Schweizer Schloss Habsburg aus dem Aargau beschliessen eine Partnerschaft. Gleichzeitig gibt das Museum Aargau die Aufnahme von Schloss Habsburg in die europäische "Via Habsburg" bekannt. Das Museum Aargau folgt mit diesen beiden Schritten dem strategischen Ziel, Schloss Habsburg kulturtouristisch künftig stärker international zu positionieren.

Das aargauische Schloss Habsburg und das chinesische Schloss Zhangbi geben bekannt, dass sie künftig zusammenarbeiten wollen. Diese beiden geschichtsträchtigen Kultur-Institutionen gehen dazu eine offizielle Partnerschaft ein und planen sich künftig im kulturellen und touristischen Bereich auszutauschen und zu kooperieren. Dies ist die erste formelle Partnerschaft zwischen einem chinesischen und einem Schweizer Schloss.

Zusammengefunden haben die Schlösser Zhangbi und Habsburg im Weltverband der Schlösser, der World Castle Association (WCA), welcher beide angehören. Zweck der WCA mit Sitz in Lausanne ist es, die Aufmerksamkeit der Öffentlichkeit auf das kulturelle Erbe, insbesondere für die Schlösser zu erhöhen und den Schlosstourismus und den internationalen Kulturaustausch zwischen den Schlössern zu intensivieren. "Diese Partnerschaft ist ein erster Schritt, um den kulturellen Austausch über die Kontinentsgrenzen hinweg zu fördern", freut sich Marco Castellaneta, Direktor Museum Aargau, der sich auch als Präsident des Schweizer Schlösserverbands und als Vizepräsident des Weltverbands der Schlösser engagiert. "Der Austausch über die Kantons- und Landesgrenzen hinaus gibt uns einerseits neue Impulse und er hilft beiden Partnern voneinander zu lernen."

Schloss Zhangbi ist ein gut erhaltenes chinesisches Schloss mit militärischen und religiösen Funktionen und einer über 1600-jährigen Geschichte. Es ist eine chinesische Militärburg mit dem längsten Tunnel, der sich unterirdisch über 10 km auf drei Ebenen erstreckt. Zhangbi ist die einzige Burg der Welt, die auf der Grundlage der 28 Herrenhäuser des chinesischen Sternbildsystems entworfen wurde. Diese entsprechen den Sternbildern der Tierkreiszeichen in der westlichen Astronomie. Zhangbi ist ein Zeugnis der alten Dörfer Nordchinas und wurde zu Chinas "berühmtem historischen und kulturellen Dorf" gewählt. So ist auch Qi Hong Liang, Senior-Vice-Major der Stadt Jie Xiu überzeugt, dass diese Zusammenarbeit zur Entwicklung von Kultur, Tourismus und Bildung beitragen wird.

Auf Schloss Habsburg wiederum wurde um 1030 der Grundstein der späteren Habsburger-Dynastie

SCHLOSS LENZBURG
SCHLOSS HALLWYL
SCHLOSS HABSBURG
SCHLOSS WILDEGG
KLOSTER KÖNIGSFELDEN
VINDONISSA MUSEUM
LEGIONÄRSPFAD VINDONISSA
SAMMLUNGSZENTRUM EGLISWIL
INDUSTRIEKULTOUR AABACH

gelegt. Diese gehörte zu den einflussreichsten und angesehensten Königshäuser Europas und hatte wesentlichen internationalen Einfluss. Habsburgische Persönlichkeiten wie Kaiser Franz Joseph mit seiner Frau Elisabeth ("Sisi") sind weltweit bekannt. Schloss Habsburg ist heute Teil des Museums Aargau, zu dem auch die Schlösser Lenzburg, Hallwyl und Wildegg, das Kloster Königsfelden, der Legionärspfad Vindonissa und das Vindonissa Museum sowie das Sammlungszentrum Egliswil und die IndustriekulTOUR Aabach gehören.

Schloss Habsburg wird Teil der europäischen "Via Habsburg"

Ein weiterer wichtiger Schritt, um im internationalen kulturtouristischen Umfeld Fuss zu fassen, ist dem Museum Aargau mit der Aufnahme von Schloss Habsburg in die "Via Habsburg" gelungen. Die Via Habsburg ist mit knapp 1000 km von Frankreich bis Österreich ein Weg des Wissens, welcher Gemeinsamkeiten und Freundschaft pflegt und Beziehungen zwischen den Nationen aufbaut. Entlang der Kulturroute, die sich neben Österreich auch über Deutschland, Frankreich und die Schweiz erstreckt, sind derzeit 84 Institutionen aus den Bereichen Kultur, Kunst und Tourismus Mitglieder des Vereins. So freut sich Jean Klinkert, Vizepräsident der "Via Habsburg": "Die Habsburg war für das bedeutende Adelsgeschlecht namensgebend und ich freue mich sehr, dass dieser geschichtsträchtige Ort nun offiziell zur Europäischen Kulturstrasse der 'Via Habsburg' gehört". Das Museum Aargau ist seit diesem Jahr neu gleich mit allen seinen Schlössern Habsburg, Lenzburg, Hallwyl und Wildegg sowie mit dem Kloster Königsfelden Mitglied der "Via Habsburg". Diese gehört seit 2014 zu den europäischen Kulturrouten des Europarats.

Schloss Habsburg kam in der europäischen Geschichte eine wichtige Funktion zu: Die Dynastie der Familie Habsburg(-Lothringen) war über Jahrhunderte hinweg zentraler Gestalter der europäischen Geschichte. Als Landesfürsten der von ihnen beherrschten Territorien sowie als gewählte Kaiser und Könige des Heiligen Römischen Reiches standen sie nicht nur geographisch im Zentrum Europas, sondern nahmen auch Einfluss auf die politische, wirtschaftliche und kulturelle Geschichte Europas und wurden somit Teil des europäischen Kulturerbes. Schloss Habsburg, wo gemäss der Überlieferung Graf Radbot um 1030 den Grundstein zur Habsburger-Dynastie legte, ist bis heute als Burg und Ruine auf dem Wülpselsberg im Kanton Aargau erhalten.

Weitere Informationen für Medienschaffende

- Marco Castellaneta, Direktor Museum Aargau, Telefon 079 350 08 69
- Sibylla Fischer, Leiterin Marketing & Kommunikation, Telefon 062 887 12 35

Videos und Fotos für Medienschaffende

- Videos der Reden von Regierungsrat Alex Hürzeler, Museumsdirektor Marco Castellaneta und Qi Hong Liang, Senior Vice-Mayor von Jie Xiu unter <https://www.museumaargau.ch/schloss-habsburg/partnerschaften>
- Fotos der Schlösser Habsburg und Zhangbi unter www.museumaargau.ch/medien